
„Золотая осень Славутича" 
На фестивале в Сла-

вутиче, о котором мы 
уже сообщали, одним из 
самых популярных меро-
приятий были пресс-кон-
ференции. Их давали 
Бари Алибасов со своей 
группой «На-на», Женя 
Белоусов, Александр Ша-
ганов и другие звезды 
эстрады, известные теле-
журналисты Дмитрий 
Крылов, Игорь Романо-
вский и многие другие. 
Но, прошу поверить обо-
зревателю на слово, са-
мую большую' аудиторию 
собрала пресс-конферен-
ция с участием генера-
льного директора Черно-
быльской А Э С Сергея 
Парашина. Вместе с ним 
перед юными и взрослы-
ми журналистами пред-
стали мэр Славутича 
Владимир Удовиченко, 
главный санитарный врач 
города и ЧАЭС Николай 
Чабан и даже летчик-ко-
смонавт Виктор Афа-
насьев. 

Давно ли было то вре-
мя, когда космонавты 
срывали овации и апло-
дисменты в залах, вновь 
и вновь как бы пережи-
вая на земле апогеи кос-
мических полетов? Но 
время и эту экзотичес-
кую, труднейшую профес-
сию делает в глазах зе-
млян обычной. Наверное, 
оттого юность, собрав-
шаяся на эту пресс-кон-
ференцию, восприняла 
участие в ней покорителя 
космических далей как 
должное. А в апогее на 
сей раз оказался генера-

'льный директор станции. 
Из вопросов, обрушив-
шихся на него, стало по-
нятно, что атомная энер-
гетика для современного 
землянина — тоже нераз-
гаданный космос. Приве-
ду несколько фрагментов 
из большого разговора 
Сергея Парашина с за-
лом. 

— Что побудило Чер-
нобыльскую А Э С прове-
сти фестиваль детской 
прессы и телевидения? 

— Чернобыль и прес-
са — близнецы. 

Наверное, нет ни одно-
го слова в мире, которое 
появлялось бы в печати 
так часто, как слово «Че-
рнобыль». И не всегда 
оно употребляется с тем 
оттенком, который соот-

ще. Энтузиазм детей пре-
взошел все ожидания. 
Мы пригласили всех по-
сле получения образова-
ния приходить к нам на 
работу. 

— Каким вам видится 
завтрашний день ядерной 
энергетики и Ч А Э С ? 

— Престиж атомной 
энергетики в последние 
годы резко упал. В этом, 
как ни парадоксально, есть 
плюсы, и минусы. Вы зна-
ете, что ничто хорошее не 
рождается без борьбы. 
После аварии было сде-
лано очень много для по-
вышения безопасности. И 
будет сделано еще боль-
ше. После того, как мы 
все это предъявим миро-
вой общественности, на-
шим людям, когда все 
убедятся, что атомные 
станции становятся все 
безопаснее, я думаю, 
атомная энергетика зай-
мет свое место во всей 
энергетике Украины. Ибо 
в целом, не будь черно-
быльской аварии, мы мо-
гли бы говорить, что 
атомная энергетика гора-
здо чище всех других ис-
точников энергии. Сде-
лаем все от нас завися-
щее, чтобы она стала 
приемлемой для всех. 
Для этого нужно рабо-
тать. Конечно, очень ва-
жно, чтобы молодежь по-
верила в перспективность 
нашего дела. А она, к 
сожалению, пока идет к 
нам неохотно. Наша за-
дача — показать: атом-
ная энергетика — это то 
место, где можно прило-
жить усилия молодых. 

— Какова судьба «Са-
ркофага»? Правда ли то, 
что он трещит по швам? 
Что с проектом «Сарко-
фага-2»? 

— Главное о «Сарко-
фаге»: самое страшное, 
что было, уже прошло, 
самое трудное, что надо 
было сделать, сделано. 
Сейчас это сооружение в 
тысячи, сотни тысяч раз 
безопаснее, чем было в 
начале. «Саркофага» не 
стоит бояться ни в коем 
случае. Там не происхо-
дит ничего непредвиден-

ветствует действительнос-
ти. Прошло 8 лет после 
аварии. Это достаточно 
много. За это время лю-
ди успели получить об-
разование, много сдела-
но. А вопросы остаются 
те же. Люди продолжают 
бояться станции, продол-
жают бояться слова «Че-
рнобыль». На мой взгляд, 
этот страх приносит вред 
и людям, и станции. Я 
бы хотел, чтобы участни-
ки фестиваля побольше 
узнали о ЧАЭС , ее воз-
можностях и убедились в 
том, что бояться ее не 
следует, 

— Весной вашу стан-
цию посетили славутич-
ские школьники. Расска-
жите об этом... 

— Ч А Э С можно посе-
щать и детям. Это были 
выпускники городских 
школ, 130 человек. Ро-
дители выпускников ра-
ботают у нас. Та памят-
ная экскурсия — исклю-
чительно приятное зрели-

ного. Работники Ч А Э С 
контролируют его состо-
яние. Он не трещит по 
швам. В нем есть опре-
деленные неплотности, 
возникшие во время соо-
ружения: «Саркофаг» мо-
нтировался дистанционно. 
Сейчас прорабатываются 
варианты на будущее. 
Основная задача — уда-
лить из «Саркофага» все, 
что в нем осталось. 

—- Угрожает ли Ч А Э С 
закрытие? 

— Да, угрожает. Уг-
роза эта, видимо, еще 
долго будет сохраняться, 
потому что люди боятся 
ЧАЭС. А в последнее 
время к этому добавилось 
сильное давление со сто-
роны Запада, стран «бо-
льшой семерки». У этого 
давления много причин-
не только страх. Есть и 
экономические причины. 
Страны Запада стремят-
ся завоевать наш рынок 
и делают это, на наш 
взгляд, не совсем достой-

ными способами. Они не 
имеют технических при-
чин, не имеют достаточ-
ной технической перспек-
тивы, и принимают ре-
шение о практически не-
медленном закр ы т и и 
ЧАЭС . Наше правитель-
ство имеет иную точку 
зрения и ведет в опре-
деленном смысле дискус-
сию. Но поскольку эко-
номическое положение 
Украины не достаточно 
прочно, то есть опасность, 
что определенными спо-
собами экономического 
давления вопрос может 
быть поставлен жестко. 

— Как вы относитесь 
к тому, что Ч А Э С мора-
льно устарела? 

— Любая станция, лю-
бой технический объект с 
истечением времени мо-
рально устаревает. Осо-
бенно, когда срок эксплу-
атации рассчитан на 30 
лет. АЭС служит 30 лет, 
проектируется еще 5 — 8 
лет. За это время любая 
станция в любой точке 
земного шара устаревает. 
В это время человечес-
кая мысль развивается, 
накапливается н о в ы й 
опыт, разрабатываются 
новые нормативные до-
кументы. Наша АЭС уже 
сегодня не соответствует 
новым документам, при-
нятым после аварии. Мы 
сейчас предпринимаем 
усилия, чтобы те несо-
ответствия, недостатки, 
которые выявлены, уст-
ранить. Самое главное 
уже устранено — оста-
лось вложить труда на 
сумму 500 миллионов 
долларов С Ш А . И тогда 
Ч А Э С будет соответство-
вать уровню средних по 
возрасту и старых запа-
дных станций. 

— Что было самым тя-
желым в вашей жизни? 

— Я работаю на стан-
ции 17 лет, и все мои 
трудности связаны с соб-
ственным внутренним со-
стоянием. У человека по-
являются проблемы, ког-
да он теряет цель. При 
наличии цели проблем 
нет. Мои проблемы, тру-
дности возникали тогда, 
когда цель выскальзыва-
ла из рук. Так было в 
88-м, это было, возмож-
но, и не очень давно. Но 
до сих пор мне удавалось 
поймать цель. И осталь-
ное становилось простым. 

В З Р О С Л Ы Й М И Р 
ДЕТСТВА 

Пресс-центр фестиваля. 
Две девчушки «оккупи-
ровали» телефонный сто-
лик. 

— Алло, приемная? А 
мне нужен Владимир 
Петрович, — врывался в 
трубку звонкий голосок 
одной из них. — Нет на 
месте?.. А когда появит-
ся? Он нам очень нужен... 

Знакомимся. Обе дев-
чушки приехали из Юж-
но-Сахалинска: Сашенька 
Рудакова и Женечка Бо-

рисенко. Оказывается, у 
них задание: побеседовать 
с мэром Славутича Вла-
димиром Удовиченко. Обе 
ведут на Сахалине дет-
скую телепрограмму. Про-
сто не верится. Но все 
сомнения развеялись, ко-
гда я увидел, как малы-
шки брали интервью у 
неуловимого мэра. Воп-
росы были толковые, а 
ответы рассудительные. 
По выражению лица ин-
тервьюируемого чувство-
валось, что к детским 
вопросам он относится 
очень серьезно. 

Вообще славутичский 
фестиваль отличался уди-
вительным сплавом дет-
скости и взрослости, ве-
селости и серьезности. 
Здесь все были равны. 
Юным корреспондентам 
оказывалось внимания ни 
чуть не меньше, чем пре-
дставителям «маститых» 
изданий и телепрограмм. 
А скажите, где еще мо-
жно так запросто пооб-
щаться со звездами эст-
рады? И звезды нисколь-
ко не заигрывали с мо-
лодой порослью, уважая 
в ней не только будущее, 
но и настоящее. Пожа-
луй, лучше других свое 
отношение к юным уча-
стникам фестиваля вы-
сказал руководитель по-
пулярной группы «На-на» 
Бари Алибасов: 

— Прекрасная мысль 
пришла в голову органи-
заторам: пригласить и 
город чернобыльских эне-
ргетиков детей со всего 
СНГ. Наверное, только 
дети и смогут убедитель-
но рассказать взрослым, 
что атомная энергетика 
нужна людям и Ч А Э С 
может давать энергию. 

С первого дня я близ-
ко познакомился с твор-
ческой группой телесту-
дии «Парадокс» из горо-
да Аши' Челябинской об-
ласти. Какой-то неббыч-
ный почерк на телеэкра-
не демонстрировали и 
оператор Сергей Курса-
нин, и ведущий программ 
Женя Курицын. А когда 
Женя оказался в кресле 
оператора на щите упра-
вления третьим блоком 
Ч А Э С и непринужденно, 
как-будто бы делал это 
раньше десятки раз, при-
нялся рассказывать в ми-
крофон, что прямо под 
ним атом рождает энер-
гию, я по-доброму поза-
видовал этому юноше. 
Вел он новую телепере-
дачу с профессиональной 
четкостью, предельным 
обоянием, которого так 
не хватает порой взрос-
лым ведущим. 

А впрочем, Женю за-
метил не только я. В 
один из фестивальных 
дней он уже давал инте-
рвью для «Киевской па-
норамы» Украинского те-
левидения. А в другой 
раз принимал участие в 
жаркой дискуссии юнко-
ров. Приглянулся Он и. 

руководству «Градобан-
ка» — главного спонсо-
ра. Именно Жене «Гра-
добанк» присвоил почет-
ный титул «Мистер фес-
тивальной тусовки». 

Телевизионная братия 
на фестивале была, как 
говорится, нарасхват. Но 
и пишущие себя не чув-
ствовали обделенными. 
Даже устроили неглас-
ное соревнование с теле-
визионщиками. Те гото-
вили теледневники фес-
тиваля, а пишущие — 
оперативные выпуски фе-
стивальної! газеты «Се-
дьмой континент». А по-
том юные мастера пера 
вошли во вкус и выпус-
т и л и целый журнал 
«Факс» — специальный 
выпуск международного 
детского издания по про-
блемам экологии. По фа-
ксу «Факс» передадут во 
многие страны мира. Знай 
наших! Однако, журнал 
вряд ли увидел бы свет, 
если бы не инициатива 
сотрудника «Учительской 
газеты», а по совмести-
тельству руководителя 
фестивального пресс-цен-
тра. Андрея Емелина. 

Одним из центральных 
событий фестиваля стала 
выставка детских изда-
ний. Нет, не умерла дет-
ская пресса! Жив курил-
ка и в Украине, и в Бе-
ларуси, и в необъятной 
России. Даже, кажется, 
на Курилах. У стенда 
киевской газеты «Пере-
мена» мы разговорились 
с группой ребят. Оказа-
лось, все -юнкоры «Пе-
ремены». А учит их жур-
налистской профессии со-
трудник газеты Милена 
Исламова, которая под-
ключилась к нашему раз-
говору. Впечатлений у 
киевлян много. В Славу-
тич стремились все — и 
Лена Волкова, и Надя 
Кутовая, и Саша Козы-
рев, и Вадим Козловский, 
и Таня Козицкая. Но кто 
из них поедет на фести-
валь — еще не знали. 
Количество мест-то огра-
ничено. А потом рискну-
ли — и приехали друж-
но. Славутич приютил 
всех. Ребята рассказали, 
что за несколько дней 
они здесь многому научи-
лись. Освоили азы ком-
пьютерного набора, ма-
кетирования газеты, по-
пробовали писать о ве-
черних событиях прямо в 
утренний номер. Много 
дало общение с коллега-
ми из разных стран и 
городов. 

О юнкорах можно рас-
сказывать бесконечно. Но 
у фестивальной медали 
была и вторая сторона 
большая программа для 
детских художественных 
коллективов и солистов. 
Они тоже вступили в' 
своеобразное творческое 
соревнование. Открытий 
на детской эстраде про-
изошло немало. Это и не 
удивительно: юные арти-
сты съехались с различ-
ных уголков бывшего 
СССР . В афише фести-
валя были представлены 
Киев и Оренбург, Кривой 
Рог и Воронеж, Кемеро-
во и Нарва, Таллинн и 
Москва... И Славутич, 
Славутич, Славутич... По 
оценке советника минист-
ра культуры Украины 
Андрея Кочура, хозяева 
буквально ошеломили го-
стей интересными конце-
ртными номерами. 

Видели бы вы, как ра-
довались победители смо-
тра художественных та-
лантов, получая дипломы 
и призы. Их имена пере-
числены в начале наше-
го фестивального отчета. 
Повторю только одно из 
них. Женя Москаленко 

из Миргорода Полтавской 
области. Юный пеЬец, 
композитор, художник 
восхитил своими неза-
урядными способностями 
многих. Но как труден 
путь к- вершинам искус-
ства. Дай Бог, Жене сил 
на этом многотрудном 
пути. 

Ж И З Н Ь — РАБОТА, 
Ж и З н Ь — П Р А З Д Н И К 

В кулуарах фестиваля 
Mы встретились с депу-
татом Верховного Совета 

Украины Иваном Кири. 
моным, почетным гостем 
праздника. Для молоде-
жной тусовки мы оба 
уже не подходили по во-
зрасту, но разговор наш 
был о молодых. 

Мне понравилась 
мысль, высказанная ди-
ректором ЧАУС Сергеем, 
Константиновичем Пара-
шиным на открытии фе-
стиваля, - заметил мой 
собеседник. «Жизнь на-
ша очень проста: она со-
стоит из работы и праз-
дников». л еще она со-
стоит из фестивалей, ко-
торые проходят в Сла-
вутиче, можно сказать, 
регулярно. Очень важно, 
что форум детского твор-
чества, прессы и телеви-
дения проводится в та-
ком молодом и прекрас-
ном городе. И происхо-
дит все это в такое не-
легкое для украинской 
экономики время. Кое-
кто говорит, что подоб-
ные мероприятия не ну-
жны, что нужно искать 
любые способы, чтобы 
иметь кусок хлеба. Но 
во все времена песня бы-
ла рядом с людьми. У 
славутчан и гостей сей-
час приподнятое настро-
ение. Когда мы ехали 
сюда, то в Чернобыле к 
нам в машину попроси-
лись несколько работниц, 
они очень торопились. 
Мы поинтересовались: 
«Почему?». Они сказали: 
«Вы не знаете? У нас же 
в Славутиче большой 
праздник. Торопимся, 
чтобы не опоздать на ко-
нцерт». Фестиваль — это. 
прекрасно. 

— А теперь погово-
рим о «взрослых» проб-
лемах. Станция нынче 
вновь испытывает прес-
синг ее противников, оп-
понентов, в частности, 
оказывает давление «бо-
льшая семерка». Есть ли 
выход? 

Мы говорили на 
эту тему с директором 
Ч А Э С накануне фести-
валя. Он высказал наде-
жду, что участники фес-
тиваля, разъехавшись по 
странам СНГ, расскажут 
всем, что станция рабо-
тает, и работает норма-
льно. Я согласен с ним. 
Ч А Э С должна работать. 

Атомная энергетика 
это не прошлое, а на-

ше будущее. И хотим 
или нет, мы должны 
развивать ее в Украине. 
Нам нужна энергия. 

Относительно Ч А Э С 
могу сказать: если она 
будет закрыта, то для ее 
обслуживания понадобит-
ся многочисленный пер-
сонал. Так пусть лучше 
уж этот персонал помо-
гает получать энергию. 

— Прежний состав ук-
раинского парламента, 
дважды решал судьбу; 
Чернобыльской АЭС , сна-
чала закрывал ее, затем 
отменял первое решение.. 
Если вдруг вновь приде-
тся парламентариям ре-
шать чернобыльский воп-
рос, куда склонится стре-
лка весов? 

Думаю, верх возь-
мет здравый смысл, и 
весы склонятся К тому, 
чтобы станция работала. 

Подготовил 
Виктор КАПУСТА . 


